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财经微观点

中国经济正
在爬坡过坎，一手
稳增长、一手调结
构，将是新常态。
识大势、善借势，

借机转型，宁可慢一点，也要好一点。
开车的朋友都有过体验，高速公路上，
跑得快且稳的大多是名牌车，这就是

“又好又快”；车子很差，非要轰油门，
拼命提速，难免要出事。发展经济也
是同理，欲速则不达，只有好起来，才
能持续地快起来。做智者，别做“莽
夫”，需要我们怀着一颗冷静的心。在
此方面，领导要带头，要有定力，辩证
看待快和慢，毫不动摇推进转型升
级。领导有定力，基层才有方向，才敢
于淡定地面对、勇毅地笃行。

做智者别做莽夫

中国现在为
中等偏上收入国

家，需要不断技术创新、产业升级的
结构变迁，来不断提高收入水平，避
免中等收入陷阱。为此，中国需要
全面深化改革，建立有效的市场，并
在技术创新和产业升级中发挥有为
政府的作用，制定产业政策帮助具
有“潜在比较优势”的产业变成具有
竞争优势的产业。

避免中等收入陷阱

我国的资本
市场监管中，投
资者保护是重中
之重，但是直到

目前，如何将投资者保护落到实处，
依然困难重重。在我国，公司法与证
券法用来规范中国资本市场的主要
参与主体和交易规则。世界各国的
公司法均详细规定了股东与管理层
之间的权力分配，证券法大费笔墨规
定的信息披露就是用来减小资本市
场上信息不对称给投资者带来的损
害，由此可见，对于公司法与证券法
的立法原意而言，保护投资者，尤其
是保护中小投资者是立法应有之义。

投资者保护重中之重

据艾瑞咨询的数据，2013年移动
购物的交易规模同比增长了165％，
PC端同比增速是36%。而仅仅在两
年前移动购物所占的比重还非常
小。移动购物，这一年间已经不仅仅
停留在每家公司战略发展部的规划
中，无论是淘宝、腾讯、京东、亚马逊
还是1号店、聚美优品，甚至更多的创
业公司都在用各自的方式投入这场
竞争。 移动购物究竟要靠逛，搜索，
还是社交？微信电商会打败电商大
佬吗？移动电商领域的各个参与者
都在试图找到自己的方向。

争夺下一个入口

中国非法集
资形势严峻，据
银监会资料，仅
2013 年 就 侦 破
3700 余 起 案

件。这种非法集资案为何会频发？
一是民间借贷活动经常处于放任自
流的状态。二是对民众金融风险防
范意识的引导不到位。三是对参与
民间非法融资的公务员惩处不力。
邯郸百亿元民间融资案，使不少民
众的“血汗钱”、“养老钱”甚至“救命
钱”打了水漂，这起悲剧再次敲响了
打击民间非法融资活动的警钟。

非法融资吞噬血汗钱

本报记者 徐峻

改革从未停下过脚步，如山涧
溪水时而湍急奔跑，时而涓涓流
淌。新一轮改革大潮澎湃而来。记
者这次专程来到台州——当年民营
经济和股份合作制改革最早发源地
之一，倾听、发现、记录这片大地上
铿锵有力的改革脚步声。

顶层设计同实践突破，政府和
基层共同用力，形成这轮改革的最
大特点。调结构，转变经济发展方
式，是贯穿经济发展全过程的一条
主线，是一场艰辛持久的改革，是政
府和企业协同推进的改革。

台州相对偏离大都市。由当年
乡镇企业和民营企业发展起来的经
济结构，没有逃脱工业化初期发展
的一般规律。低、小、散，高污染、高
能耗、产能过剩，在经济结构中一个
不少，某些方面表现得更为集中。
曾几何时，路桥国道线旁几十公里
的拆解业，重金属污染让不少土地
多年无法耕种；1000 多家医化企业

散发出恶臭；为主导产业汽摩配服
务的电镀行业，更是让无数条江河
变黑变臭。建立在高污染、高能耗
基础上的高增长，是一个“非常态”，
是不能持久的。

告别这个给台州环境带来恶臭的
经济结构，或许是几十年工业化道路
上遇见的第一个大弯道。调整经济结
构，拐过这个大弯道，非“一日之功”。
这是一次大调整，是一场大改革，不亚
于以往任何一次革命。这是一场艰辛
的、持久的、需要付出巨大代价的改
革。政府全力以赴担负领导责任，企
业义无反顾充当主体，同向同志同力
推进这场决定未来的改革。

改革，从未停下脚步，近两年更
显加速前行，更加坚定有力，更见亮
点成效。当地政府一届接着一届
干，政府和企业同心协力，把调结构
作为改革主战场。他们，咬定目标
勇往直前，难以想象的困难，无以计
数的问题，处处触及的利益纠结，还
有无法言语的各种委屈，都不能阻
绕改革者前进的步伐。他们，敢于
突破各种利益藩篱，多少利益的暂
时损失，多少企业的关停淘汰，多少
真金白银的割舍放弃，还有政绩放
下的阵痛，为的就是调结构不能停
下来。他们，善谋善战尽量减少改

革代价，在改革勇气和智慧结合上，
在经济增量和存量变化中，在引进
大项目和环境倒逼双重举措平衡
时，在调整必须付出代价和尽可能
减少成本的两难选择里，实现改革
和稳定、调整和发展的双赢。这，没
有一种担当，没有一种定力，肯定是
不行的；没有一种目标自信，没有一
种执政智慧，更难以做到。

台州做到了。几天前，国家环
保部发布的第三季度京津冀、长三
角、珠三角区域及直辖市、省会城市
和计划单列等 74 个城市空气质量
状况，台州名列第七。其实，台州已
经多次入围前十。这足以证明台州
已经告别“恶臭”的经济结构。台州
主要领导谈起此事，这位有着稳健
成熟性格的领导，那种难以抑制的
感慨万千，在他的言辞脸色中洋溢
显现，给记者留下深刻印象。

台州通过生态环境和技术改造
的双重倒逼，让所有企业在转型升
级面前做出“二选一”的最后决定：
要么转型升级，要么淘汰出局。特
别是近两年“三改一拆”和“五水共
治”专项活动，更是大大加速了这一
进程。壮士断腕的悲壮，利益博弈
的厮杀，轻重拿捏的智慧，矛盾交织
的艰辛，一路走来，沟沟坎坎，坡度

弯道，怎一个“难”字了得。
今天，路桥一带拆解业“煞风

景”的露天市场，那种明目张胆的严
重污染早就被树木青草替代。以千
计数的医化企业，只留下上百家，恶
臭让位于清新空气。造成黑臭河的
源头——电镀行业，全身退出。天
空变蓝了，空气新鲜了，河流清澈
了，环境优美了⋯⋯市委书记娓娓
道来，如数家珍。

改革不可能只有收获而不付成
本。企业的关停，速度的放缓，政绩
的尴尬，政府和企业共同面对。增
速掉了二至三个点，换来趋向好转
的经济结构，换来群众拥护的优美
环境，换来未来经济竞争力，个中价
值的大小是无需讨论的。但改革所
承受着的压力和阵痛，只有改革者
知道个中滋味。难处或许不是说服
民间，也不是解释于上级，而是说服
自己，说服习惯，说服定势。记者这
一观察解读，仅仅只是对改革艰辛
的一种顺势推理。

主动有为还表现在，政府通过
抓大项目，抓浙商回归，抓有效投
资，抓优质服务，千方百计做大增
量，让整个经济结构实现质的飞
跃。他们知道调结构不仅要做减
法，更要做加法。他们像改革初期

企业家一样，历经千辛万苦，说尽
千言万语，走遍千山万水，想尽千
方百计，让大项目落户台州，让大
企业走进台州，让大资金流入台
州，让新兴产业在台州崛起。中国
北车等一批央企大项目进来了，吉
利的沃尔沃国产汽车基地再次落
户台州，海正药业将成长为世界级
企业，更多企业做精做优做强成为
行业领导者。增量的迅速扩大，加
速台州经济结构的调整。这，让调
结构改革这盘大棋，在台州走得风
生水起。

做减法，盘活存量；做加法，扩
大增量。台州调结构这盘改革大棋
就这样走活了。最艰辛的日子过来
了。改革的动力，让台州拐过了工
业化第一个大弯道；改革的动力，让
台州企业的市场活力再次迸发出
来；改革的动力，让台州的经济结构
开始趋向好起来。

改革红利蓄势迸发，正改变着
台州的当下和未来。

调结构是一场持久的改革，是
一场全局性的改革。因为如此，记
者的倾听、发现、记录，不能不从此
开始。尽管如此肤浅，如此点滴，但
记者的观察是真切的，记录是真实
的，情感更是真诚的。

调结构：一场艰辛持久的改革
——台州经济改革观察之一

本报杭州10月26日讯
记者 袁华明

10 月 24 日开始的省第二十
一届房博会在杭州和平国际会展
中心举行。3天下来，房博会人气
超出业界预期，特别是改善型购
房者成为本届房博会的一大看
点。房地产开发商依旧不断地

“折腾”新花样，有些房企开始转
战养生养老地产，有些房企则向
产业链的上下游拓展。

价格波动不太大
今年 7 月底开始，楼市迎来

了一系列政策松绑。此次房博
会，因此受到各界的关注。

政策变了，今年房博会上，改
善型住房的购房者比过去几届要
多，开放商过去以 90 平方米左右
户型吸引的主要是刚需族，这些
房源大多是低总价房源，因此也
受到刚需族的热捧。今年一些
140 平方米左右的户型受到改善
型购房者的追捧。虽然每年房博
会上真正成交的量并不多，开放
商更看重的是展示功能，而今年
中大户型的参展楼盘也有所增
加。

之江转塘、老余杭、临平等板
块都较热门，之江转塘的绿城之
江壹号、中海定山府、大家之江悦
等楼盘悉数亮相房博会，在改善
型房源中较受关注。

今年的房博会并没有在世贸
展馆和和平展馆同时展出，而是
仅仅在和平展馆一个地方展出，
因而部分区域显得略微拥挤。不
过许多房企的展位依然非常气
派，绿城、嘉凯城、蓝城、昆仑、广
宇等房企都租用了大面积展位来
展示自己的楼盘。除了展馆减少
外，今年省外房企集体缺席，记者
在房博会上也几乎找不到外地房
企的影子，九龙仓、碧桂园等外地
房企这次都未参加房博会。

在政策松绑之前，我省杭州
等地的房价已经有一轮回落；松
绑后大部分开发商并未坐地起
价，而是以“去库存化”作为主要
目标。因为准备换房，杭州市民
俞根才最近一年都在看房子，看
了这次房博会，他告诉记者：“这
次的打折力度好像不是很大，之

前存几万可以抵几万的做法也极
少看到，个人感觉房价已经到了
一个低谷。”俞根才说，这次房博
会是他看到最近几年打折力度最
小的，不过推出的价格也似乎比
前几年要低一些。记者发现仍有
一些楼盘打出“存抵”的旧招数，
但幅度已大不如前，如朗诗地产
的花漫里项目推出存 1 万抵 3 万
抢筹计划。

虽然价格有所回落，但从成
交量等关键数据来看，楼市还是
显示出回稳的趋势。

养老地产受关注
社会老龄化加剧，改善养老

条件越来越成为这个群体购房的
首要问题。家住杭州鼓楼附近的
李大伯星期五一早就坐着公交车
来和平国际会展中心看房子，希
望能挑到一套可以颐养天年的好
房子。

有一家省内房地产开发商展
出了自己在海南三亚的一个养生
养老项目，提出了综合护理养老
的新开发理念。记者看到，这个
展位前聚集了不少满头银发的参
观者，不少有意向购房的退休老
人也看好这个项目。刚刚退休的

张乃兴大伯曾是一名资深财务人
员，也是一位炒股高手，退休前就
攒足了买一套新房的钱。“我和爱
人都退休了，我们都是杭州本地
人，但是由于身体原因，每年冬天
都特别难熬，所以想在南方买一
个小套的房子，每年冬天可以去
晒晒太阳。”记者看到不少此类项
目，绿城集团也推介了它在海南
的项目，首次参展的蓝城集团也
推出了它在海南三亚的项目——
高福小镇。

和远在海南岛的项目不同，
一些离杭州较近的房产项目更受
欢迎一些。位于淳安千岛湖边的
一个养生项目，也吸引了不少人
的目光。离千岛湖近在咫尺，而
且空气新鲜，成为项目最大的卖
点，除了退休一族，一些事业有成
的中年人也对此很有兴趣。位于
千岛湖东南湖区沿岸的一个精装
酒店式公寓吸引了不少人的眼
球。和别的酒店式公寓不同，这
实际上是一个可以用来观光度假
的项目。业内人士指出，养生休
闲结合型的地产项目，可以居家
还可以休闲，若是早几年会被市
场极度追捧，即便放在现在仍有
很多人乐意购买。位于千岛湖南

岸的另一个项目也受到关注，这
是一个度假休闲为主的地产项
目。

围绕大城市，打造养生养老
地产已是很多开发商的共识。以
杭州为例，周边的临安青山湖、萧
山湘湖、余杭的老余杭及径山镇
等都是开发商所看好的地区，有
山有水、相对封闭是这类地产项
目的基本要求。蓝城集团执行总
裁傅林江也透露，将在临安青山
湖一带选取一个合适的位置开发
养生养老地产。

频频打出服务牌
房产比以前要难做，这是不

少开发商的共同感触，一些开发
商也开始探索转型之路。“开发商
已告别高增长、高利润的时代，迎
来新常态。”双赢机构总经理章惠
芳认为，当前开发商要有平常心，
同时要做好自身的转型升级，只
有转型才能更好地发展。

在本届房博会上，蓝城集团
将宋卫平的很多理念带到了现
场。蓝城展馆映入眼帘最多的是
各类有机蔬果的照片，现场还有
多名医生坐镇为观众进行健康诊
疗，这种特别的用心是蓝城有意

为之。蓝城集团高管透露，这是
蓝城集团正在打造的四大板块，
除了地产之外，还有农业、颐养等
产业。蓝城试图向外界宣示它正
在从传统开发商向综合服务商转
型。

和蓝城这种跨界混搭式的综
合服务商所不同的是，大部分谋求
转型的开发商则把目光盯在产业
的上下游上。本次房博会上，嘉凯
城将多个房产项目集中展示，还把
城市客厅的布局带到了展会现
场。嘉凯城负责人表示，要实现从

“传统房产开发商”到“城镇生活服
务平台商”的战略转型。

细心的观察者发现，开发商
开始热衷于在地产主业之外，进
军农业、旅游业，开发商想尽办法
延伸服务，从建造房子到服务房
子里的人，开发商对服务的认识
也逐步提升。

“只建房子不做服务，终究做
不长，做一个项目之后就不再去
深度开发，等于每一个项目做完
之后就丢了。”房博会上一位房企
高管表示，现在大型房企都在思
考延伸产业链的问题，而中小房
企无暇顾及转型问题，则可能在
新一轮洗牌中遭遇淘汰。

从建造房子到服务房子里的人从建造房子到服务房子里的人，，省房博会上省房博会上——

房企争打居家服务牌房企争打居家服务牌

·区域经济谈

房博会上，一家房产商推出的现代化养老物业特别引人关注。 本报记者 吴煌 摄


